
Встреча в канун юбилея
Зам. министра 

В. И. Стародубов в УГМА
11 ноября, актовый зал Уральской государствен

ной медицинской академии в 3-м корпусе. Здесь соб
рались члены ученого совета УГМА и факультетских 
ученых советов.

Этот большой совет опытных ученых-медиков, 
клиницистов и педагогов посвящен проблемам ре
формирования здравоохранения. С докладом на эту 
тему выступил заместитель министра здравоохране
ния и социального развития РФ Владимир Иванович 
Стародубов.

Затем состоялось обсуждение вопросов развития 
здравоохранения и роли медицинского вуза в подго
товке кадров для него.

В. И. Стародубов -  выпускник лечебно-профи
лактического факультета медакадемии. Он поздра
вил профессоров, всех преподавателей, студентов с 
75-летием альма-матер. Пожелал им успешно разви
вать лучшие традиции СГМИ -  УГМА.

В. И. Стародубов вручил почетную грамоту ми
нистерства за вклад в развитие высшей медицинской 
школы профессору А. П. Ястребову, члену-корреспон- 
денту РАМН, заслуженному деятелю науки РФ, 21 год 
проработавшему ректором УГМА.

Более подробный отчет -  в ближайшем номере 
газеты.

УГМА 75 лет
С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, 

АЛЬМА-МАТЕР!
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УЧРЕДИТЕЛЬ -  УРАЛЬ СКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ МЕДИЦИНСКАЯ АКАДЕМИЯ

Современная строка в летописи вуза

НОВАЯ КЛИНИКА
Современный интерьер, сверкающая чистота и аккурат

ность. Так выглядят сегодня новые медицинские центры. Я в 
клинике семейной медицины нашей медакадемии на улице 
Ключевской, 7.

Пока заведующая кафедрой семейной медицины и ди
ректор клиники профессор Ольга Михайловна Лесняк кон
сультирует пациента, совершаю экскурсию по клинической 
базе кафедры.

Пояснения дает главный врач Игорь Иосифович Вяткин. 
В кабинетах, где будут вести прием врачи общей практики, 
есть необходимая аппаратура и оборудование. Есть дневной 
стационар, процедурная и т. д.

- И врачи, и их помощники фельдшеры готовы хоть зав
тра начать прием пациентов. Последний штрих внесли сегод
ня специалисты Медтехники: проверили по плану оставшие
ся две единицы оборудования.

- Кто ваши будущие пациенты?
- 4000 жителей Верх-Исетского района. Кварталы, ули

цы, номера домов - все это уже для нас определено и есть в 
нашей базе данных, - отвечает главный врач. - Прием можем 
начать хоть завтра.

- Недавно правительство Свердловской области приня
ло очень важное решение: начать более широкое внедрение 
общих врачебных практик, - рассказывает профессор Ольга 
Михайловна Лесняк. - Причем семейные врачи будут рабо
тать не только в селах, но теперь уже и в городах. Для этого 
выделены соответствующие деньги из бюджета, по линии 
ФОМС, средства муниципальных образований. Министерс

тво здравоохранения области обратилось к медакадемии, 
к нам с предложением подготовить в ближайшие полгода 
50-70 врачей общей практики. Для нас это вполне выпол
нимая задача.

- На Урале наш вуз стал пионером в подготовке специа
листов по общей врачебной практике?

- В Челябинске и Тюмени существуют только кур
сы при других кафедрах. Анатолий Петрович Ястребов в 
свое время принял смелое и дальновидное решение. Это 
подтверждается тем, что наша кафедра востребована по 
полной программе. Решение правительства области - еще 
одно тому доказательство. В рамках курса с такой задачей 
справиться было бы невозможно. Для кафедры она вполне 
реальна.

(Окончание на стр. 2)

Татьяна Акулина учится на V курсе лечебно-профи
лактического факультета. На традиционном конкурсе в 
нынешнем году она была признана «Мисс УГМА - 2005». 
Победила Таня и в одной из номинаций на фестивале 
«Весна УПИ».

На снимке: Татьяна Акулина во время выступле
ния на празднике посвящения в студенты.

Другие материалы о художественном творчестве 
студентов-медиков, их участии в различных конкур
сах - на стр. 4.

Ректоры СГМИ- УГМА (1930-2005 гг.)
Первый ректор (тогда - директор) Петр Спиридонович 

Катаев возглавлял институт с октября 1930 года по август 1931 
года. Официально открытие института состоялось 1 марта
1931 года. Началась биография вуза.

Врач Марк Абрамович Дехтярь руководил институтом с
1932 года по 1934 год. Затем директором стал д. м. н., профес
сор Н. А. Подзоров. Он занимал эту должность до 1939 года.

До 1940 года по нескольку месяцев во главе вуза нахо
дились профессор А. Г. Лидский и преподаватель П. М. Кро- 
шина.

На здании главного учебного корпуса установлена ме
мориальная доска с именем академика АМН СССР Василия 
Васильевича Парина. Ряд лет известнейший ученый, органи
затор и участник медико-биологических исследований в кос
мосе, создатель школы физиологов, преподавал в СГМИ, а с 
сентября 1940 года по март 1941 года возглавлял его.

В тяжелые годы войны и некоторое время после ее окон
чания директором был д. м. н., профессор Владимир Ивано
вич Величкин. Уже 25 июня 1941 года он делает доклад на об
щем собрании профессорско-преподавательского состава 
о работе вуза в военной обстановке. Принимается решение 
о коренной перестройке всей работы... 75 преподавателей 
уходят на фронт. Студенты и преподаватели сочетают учебу 
с работой в эвакогоспиталях города.

В 1946 году директором института стал Валентин Серге
евич Серебренников - д. м. н., профессор, один из учредите
лей (в 1943 году) санитарно-гигиенического факультета.

Его сменил на этом посту в 1952 году профессор Алек
сей Федорович Зверев. Ученик профессора А. Т. Лидского, 
он стал основателем школы детских хирургов на Среднем 
Урале.

За время работы А. Ф. Зверева директором прием сту
дентов на 1-й курс стал стабильным - 500 человек. Вступило

в строй студенческое общежитие на улице Анри Барбюса... 
В 1954 году были отправлены первые студенческие отряды
на целину.

Василий Николаевич Климов - ректор института в 
1962-1983 годах. Он участвовал в Великой Отечественной 
войне, был военным фельдшером. Ректором стал через 10 
лет после того, как окончил лечебно-профилактический фа
культет. Хирург, заведующий кафедрой...

В эти годы вуз растет, развивается. В 1964 году обра
зована ЦНИЛ, в 1969-м - завершено строительство третьего 
учебного корпуса... В 1975 и 1978 годах студенты получили 
два новых общежития, по 535 мест в каждом, на улице Тока
рей, 29 и 31.

Значительно улучшились клинические базы кафедр с 
вводом в строй ГКБ № 40, № 27, № 6, ОКБ № 1, детской об
ластной больницы и детской городской больницы № 9.

Прием студентов на 1 -й курс в 1980 году достиг 975 че
ловек.

В 1981 году коллектив торжественно отметил 50-летний 
юбилей института. Полувековой путь вуза был отмечен орде
ном Трудового Красного Знамени.

В юбилейный 75-й год медакадемия вступила во главе 
с ректором, членом-корреспондентом РАМН, заслуженным 
деятелем науки РФ  Анатолием Петровичем Ястребовым.

Он автор более 200 научных работ, 6 монографий, 5 изоб
ретений.

А. П. Ястребов возглавляет известную в стране школу 
патофизиологов... Среди его учеников более 10 докторов и 
30 кандидатов наук.

Шел 21-й год его ректорской службы.
На одном из совещаний в вузе, которые проходили в 

канун начала учебного года, Анатолий Петрович сказал: 
«Вместе с проректором по учебной работе профессором

С. В. Цвиренко я побывал во всех учебных корпусах. Посмот
рел, насколько они готовы к занятиям. Заодно оценил еще 
раз, что сделано по развитию материальной базы вуза за 
последние годы. Есть на что посмотреть, есть что и людям 
показать».

Действительно, обновлены десятки аудиторий. Кафед
ры оснащены компьютерной и другой техникой.

Число докторов наук, профессоров шагнуло за сотню.
Коечный фонд современных клинических баз превыша

ет 12 000.
Год 75-летия медакадемии станет годом первого выпус

ка специалистов на новом для вуза факультете - фармацев
тическом. Много сделано для обновления базового для этого 
факультета 2-го учебного корпуса. Скоро состоится 1-й вы
пуск провизоров.

А на другом молодом факультете - высшего сестрин
ского образования - готовится 3-й выпуск.

За счет внебюджетных средств вуза оборудована новая 
клиника семейной медицины.

Это лишь приметы нескольких последних лет.
А ранее медакадемия обзавелась стоматологической 

клиникой, без которой в новых, рыночных экономических 
условиях было бы невозможно обучать, готовить врачей-сто- 
матологов. Сегодня эта клиника - одна из лучших в России.

Много внимания уделяется воспитанию молодой науч
ной смены.

Есть одна примета стабильной, нормальной жизни. Это 
когда забота о хлебе насущном сочетается с интересом и к 
пище духовной.

За последние три-четыре года в медакадемии возроди
лась художественная самодеятельность. Занятия хорового 
коллектива, других студий проходят в красивом, обновлен
ном актовом зале.

Несомненно, на торжественном заседании будут при
ведены и другие красноречивые факты, свидетельствую
щие о динамичном развитии вуза.
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Назначение и. о. ректора
Приказом Федерального агентства по здравоохранению и со

циальному развитию исполняющим обязанности ректора Уральской 
государственной медицинской академии с 1 ноября 2005 года назна
чен д. м. н., профессор С. М. Кутепов.

Ниже публикуется резюме Кутепова Сергея Михайловича 
1949 г. р.

Образование и опыт работы
1967-1973 - студент лечебного факультета Свердловского 

медицинского института, г. Свердловск.
1973-1975 - клинический ординатор на кафедре госпиталь

ной хирургии лечебного факультета Свердловского медицинского 
института.

1975-1982 - ассистент кафедры госпитальной хирургии ле
чебного факультета Свердловского медицинского института.

1982-1986 - главный врач городской травматологической 
больницы № 36 г. Свердловска (ул. Центральная, 2).

1986-2002 - директор Уральского научно-исследовательско
го института травматологии и ортопедии Минздрава РФ, научный 
руководитель клиники неотложной травматологии.

С 2002 по настоящее время - заместитель директора по науке 
Научно-медицинской фирмы (Санкт-Петербург), научный консуль
тант ортопедической клиники.

Ученые степени и звания
1982 - присуждена ученая степень кандидата медицинских

наук.
1991 - присвоено ученое звание старшего научного сотрудни

ка по специальности «Травматология и ортопедия».
1997 - присуждена ученая степень доктора медицинских

наук.
1997 - присвоено ученое звание члена-корреспондента Ака

демии естествознания.
2000 - присвоено ученое звание профессора по кафедре 

травматологии, ортопедии и военно-полевой хирургии.
2001 - присвоено ученое звание академика Академии медико

технических наук.

Квалификация по специальности
1991 - присвоена выбшая квалификационная категория по 

специальности «Хирургия», которая подтверждена в 1996 г.
1997 - присвоена высшая квалификационная категория по 

специальности «Травматология и ортопедия».
2000 - присвоена высшая квалификационная категория по 

специальности «Социальная гигиена и организация здравоохране
ния».

1986-2001 - главный травматолог Свердловской области, 
член правления Всероссийского общества травматологов.

1993-1997 - член правления Европейской ассоциации трав
матологов и хирургов.

Награды
1975 - награжден медалью «За освоение целинных и залеж

ных земель».
1991 - награжден значком «Отличник здравоохранения РФ».
1997 - удостоен персональной награды «Эртсмейкер» в номи

нации «За мудрость и гибкость политики управления» по результа
там проведенной международной программы «Человек, определя
ющий лицо планеты» (Великобритания).

1999 - присвоено почетное звание «Заслуженный врач РФ».
Неоднократно награждался почетными грамотами М3 РФ, Гу

бернатора и Правительства Свердловской области.

Научно-педагогическая работа
1975-1982 - ассистент кафедры госпитальной хирургии ле

чебного факультета Свердловского медицинского института.
1980-1982 - декан субординатуры хирургов лечебного фа

культета Свердловского мединститута.
1997-2001 - профессор кафедры травматологии, ортопедии 

и ВПХ Уральской медицинской академии.
1986-2002 - директор Уральского научно-исследовательско

го института травматологии и ортопедии Минздрава РФ, научный 
руководитель клиники неотложной травматологии.

Автор 178 научных работ, опубликованных в зарубежной и оте
чественной печати, в том числе 3 монографий.

Имеет 14 патентов РФ.
Под руководством С. М. Кутепова выполнены и защищены 7 

кандидатских и докторских диссертаций.

НОВАЯ КЛИНИКА
(Окончание. Начало на стр. 1)

9

- Вы готовите не только семейных врачей, но и кадры пре
подавателей этой дисциплины?

- Два наших ассистента имеют сертификаты врачей общей 
практики. У нас врачи уже закончили ординатуру, и мы начинаем 
привлекать их к преподавательской работе.

- Некоторые считают, что семейный доктор (или врач общей 
врачебной практики) - это терапевт «с уклоном», хирург «с укло
ном»...

- Неверное мнение. Это отдельная, обладающая своей спе
цификой работа. И обучать ей должны люди, прошедшие соответс
твующую специализацию. У нас своя технология преподавания, 
которая отличается от технологии преподования на других кафед
рах. Случайно или нет, но курс доказательной медицины открылся 
именно при нашей кафедре.

- Я помню «круглый стол» с первым набором интернов по спе
циализации «семейная медицина». Как сложилась их судьба?

- Буквально в сентябре открылась общая врачебная практика 
в поселке Елизавет. Там приступили к работе две наши выпускни
цы. Еще одна, Елена Михайловна Долганова, работает в поселке

Балтым, а другая, Марина Анатольевна Кавальчук, - в селе Камы- 
шево.

- Клиника вашей кафедры семейной медицины, кажется, го
това открыть свои двери перед пациентами хоть завтра. Что меша
ет этому?

- Проблема в финансировании. Ведь мы клиника медицинс
кой академии, а согласно существующим законам, медицинские 
вузы... не относятся к медучреждениям. Но, я думаю, в конечном 
счете мы это препятствие преодолеем. Нас очень поддерживает 
наш вуз, ведь это на внебюджетные средства произведен ремонт 
здания, приобретено оборудование. Нас поддерживает минис
терство здравоохранения области и его министр Михаил Семено
вич Скляр.

Здесь тоже хорошо понимают, что готовить врачей общей 
практики на базе 1-й областной или 40-й невозможно. Там свои 
категории пациентов, свои технологии диагностики и лечения. Ко
нечно, обучать семейного доктора надо в таких условиях, в каких 
он будет работать.

Клиника, очень похожая на нашу, действует в Санкт-Петер
бургской медакадемии последипломного образования с 1999 
года. Нам очень помогает этот опыт. Мы начинали с его изучения и 
убедились, что там довольны и пациенты, и те, кто проходит обуче
ние на базе клиники. Вселяет надежду и то, что вопросы финанси
рования там были решены успешно.

- И еще один вопрос. Все-таки пока темпы внедрения об
щеврачебных практик отстают от темпов подготовки специалис
тов для них. Не слишком обнадеживающая перспектива?

- Я думаю, что эти трудности будут преодолены. Они долж
ны быть преодолены ради того выигрыша, который дает семейная 
медицина. Приведу такой пример. Там, где в Алапаевском районе 
стали действовать общие врачебные практики, число инфарктов 
миокарда сократилось в три раза! Что может быть дороже спасен
ного здоровья, спасенной человеческой жизни.

Беседу записал Д. БЫЧКОВ

- В компьютеры врачей нашей клиники введена очень хорошая программа, - говорит главный врач И. И. Вят- 
кин. - Ее разработали в минздраве области. Еще работая в Камышево, я убедился в ее эффективности.

в  свое время в «Уральском медике, был опубликован репортаж из общей врачебной практики в Камышево. Игорь 
Иосифович приобрел опыт не только там. Он прошел обучение в Петербурге, стажировался в Ирландии.

КОЛЛ0™  ПО работе в клинике семейной медицины УГМА - Полина Сергеевна Пухтинская и Дмитрий Михайло- 
вич Максимов. Оба - выпускники медакадемии, окончили ее с отличием.
„ » г ^ Т „ ? ИЙ Михайл? вич 7 лет проработал хирургом. Решение стать семейным доктором, как он говорит, далось не 
легко, однако прежнии опыт, считает, очень пригодится на новом поприще.
„ „ „  - Я Убежден, что общие врачебные практики - это будущее нашего здравоохранения, - говорит доктор И. И. Вят- 
кин. - У нас одно стремление: чтобы клиника поскорее начала принимать пациентов. Для этого все готово.

На снимке: доктора П. С. ПУХТИНСКАЯ, И. И. ВЯТКИН, Д. М. МАКСИМОВ Фото Д. БЫЧКОВА

ОДНАЖДЫ ВЕЧЕРОМ
Интервью на свободную тему

В ечерами в своей резиденции на тре
тьем этаже главного учебного корпуса 

собираются умники и умницы - юноши и де
вушки из совета НОМУСа.

Здесь решаются очередные дела, об
суждаются планы. Можно посоветоваться 
и со своим внимательным куратором про
фессором Людмилой Александровной 
Соколовой. Причем поговорить не только 
о проблемах научной работы, но и о лич
ном. Ей доверяют, знают, что встретят по
нимание, услышат хороший совет.

В один из таких вечеров я зашел на 
огонек.

- Что волнует сегодня штаб НОМУСа?
- Хотим участвовать в межвузовском 

конкурсе программ по профилактике ал
коголизма, табакокурения, наркомании и 
других вредных заболеваний, - говорит 
председатель совета НОМУСа клини
ческий ординатор Александр Виногра
дов. - Хочется найти здесь свое опреде
ленное направление.

- И что-то наметилось?
- Думаю, здесь интересен индиви

дуальный опыт людей, которые умеют 
поддерживать здоровый образ жизни.
Не поддаются ни давлению среды, ни 
рекламной пропаганде. Есть и такие, кто 
смог побороть вредные привычки. Вот и 
хотим провести их анкетирование.

- Интересный, своеобразный взгляд 
на проблему. Ну а как обстоят дела среди 
ваших ровесников, однокурсников?

- Могу точно сказать, что к старшим 
курсам многие бросают, например, курить. Сама учеба в меда
кадемии дисциплинирует. А вообще, профилактика находится 
сейчас в плачевном состоянии, в отличие от амбулаторной и 
стационарной помощи.

А вот мнение студентки 4-го курса стоматологического фа
культета Екатерины Замараевой. Она продолжает начатую тему:

- Конечно, надо предупреждать развитие болезни. Но люди 
курят, не задумываясь о том, что они делают. Стоматологи могут 
серьезно повлиять на отношение человека к своему здоровью. 
Ну а если оглянуться на студентов, то в нашей группе на первом 
курсе из 13 человек курили 8, а сейчас только трое...

Александр Виноградов рассказал и о другой идее совета 
НОМУСа. Вынашивается она давно, обстоятельно обдумывает
ся, обсуждаются все детали, направления. Речь идет о научно- 
исследовательской работе по проблемам оказания специализи
рованной помощи жителям области.

- Помощь эта высокотехнологичная, дорогостоящая. Вот и 
хотелось бы узнать, с чем сталкивается при этом человек. Удов
летворен ли он такой помощью, - говорит А. Виноградов. - На
деемся, что в проведении анкетирования и других исследова
ний нам окажет содействие Минздрав Свердловской области. 
Вопросов здесь немало: это, например, платная медицинская 
помощь и возможность ее получения в зависимости от достатка 
пациентов.

Как-то, когда я заговорил о совете НОМУСа с научным ку
ратором профессором Л. А. Соколовой, она отметила хороший 
командный дух своего штаба.

Действительно, каждый специализируется в своей доста
точно узкой области, занят своей темой исследований. И вот та
кой выход на общие, в основе своей, социальные проблемы.

Разговор продолжается.
Дмитрий Иванов и Александр Фоминых учатся уже на шес

том курсе лечебно-профилактического факультета. По их мне
нию, часто сегодня люди испытывают недоверие к докторам. 
Особенно это касается амбулаторно-поликлинической помощи. 
Порой врач начинает вслед за некоторыми газетами распро

странять альтернативные методы профилактики, которые не 
имеют под собой серьезного обоснования.

Еще реплика:
- Порой выписываются пациенту дешевые, но малоэффек

тивные препараты... Врач просто переживает, что больному не 
по карману дорогие лекарства...

- А бывает, что назначает дорогие современные препара
ты, - говорит Аня Попова (тоже шестой курс лечебно-профи
лактического факультета). - А больной делает вывод, что врач 
так поступает ради своей выгоды. Тем более что в аптеке ему 
советуют взять то, что доступнее, дешевле.

- У доктора должен быть материальный стимул. Оплата сей
час слишком небольшая. Это тоже не работает на престиж профес
сии...

Вот такой был у нас в тот вечер разговор, отчасти спонтанный, 
сбивчивый, но характерный. В нем отношение к жизни, к профессии 
и ее проблемам.

А вообще-то многое из того, что намечалось в тот вторник, 
уже осуществлено. Прошла (смотри репортаж в этом же но
мере) встреча поколений, состоялось собрание старост СНО, 
начала работать школа молодых ученых. Первое занятие было 
посвящено планированию научной работы. Здесь и подготовка 
традиционной итоговой научной конференции, и проведение 
конкурсов на лучшую научно-исследовательскую работу. А еще 
- цикл профилактических мероприятий для школьников и сту
дентов младших курсов (совместно с департаментом по делам 
молодежи области) и другие хорошие дела.

Д. БЫЧКОВ

P. S. Завершающий штрих к портрету умниц. Когда они вы
ходили из дверей главного корпуса, уже смеркалось. За плечами 
у каждой был напряженный день. Но они совсем не выглядели ус
талыми. Смеялись, шутили. И оживленно щебетали отнюдь не на 
серьезные научные темы. Одобряли красивые сережки, которые 
украшали одну из них, и делились информацией, где можно недо
рого купить неплохую бижутерию... Но об этом как-нибудь в другом 
репортаже.
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Библиотека: 
новости

Каждый год пополняется 
книжный фонд библиотеки мед
академии.

Но в этом году новые посту
пления коснулись не только 
учебной литературы. Ее приоб
ретено к началу этого учебного 
года на 2 млн рублей (более 5,5 
тысячи экземпляров). Впервые 
после длительного перерыва 
приобретены научные моно
графии по внутренним болез
ням, хирургии, акушерству и 
гинекологии и др.

Этим ректорат оказал хо
рошую помощь не только со
трудникам, но и студентам. 
Их среди читателей нашего 
отдела научной медицинской 
литературы 2000. Существен
ный штрих, который рисует се
рьезное отношение студентов 
к врачебным знаниям. Они не 
ограничиваются учебниками, 
читают научную литературу.

И еще новость, которая нас 
радует. В отремонтированном 
читальном зале оборудован 
Интернет-кабинет с четырьмя 
компьютерами.

Н. Г. СЕМЕНОВА, 
зав.библиотекой

Цифры 
и факты

• Уральская медакадемия 
располагает серьезным потен
циалом научно-педагогических 
кадров.

Только за последние два года 
сотрудниками вуза внедрено 
в практику здравоохранения и 
учебный процесс 257 научных 
работ, получено 43 патента на 
изобретения, защищено 28 
докторских и 139 кандидатских 
диссертаций. Вузом выиграно 
8 грантов.

• Обучение врачебным 
специальностям в УГМА ве
дется 42 клиническими кафед
рами, дислоцированными в 28 
лечебно-профилактических уч
реждениях г. Екатеринбурга и 
многопрофильной стоматологи
ческой клинике академии.

Коечный фонд клинических 
баз составляет более 12 тысяч 
мест и 96 стоматологических 
кресел.

•  Медакадемия вносит зна
чительный вклад в развитие 
и совершенствование кадров 
здравоохранения Свердловс
кой области. Ежегодно на ка
федрах обучается более 200 
клинических ординаторов и 
250 интернов. На рабочих мес
тах готовится более 120 врачей 
и 300 средних медработников. 
На ФПК и ПП обучается до 3000 
тысяч специалистов.

• УГМА ведет учебную де
ятельность по 6 программам 
додипломной подготовки. Это 
лечебное дело, педиатрия, ме
дико-профилактическое дело, 
стоматология, фармация, сес
тринское дело.

Аспиранты проходят под
готовку по 34 специальностям, 
клинические ординаторы - по 
31, интерны - по 25.

• 65 %  преподавателей УГМА 
имеют ученую степень и зва
ние, 18 %  - это доктора наук и 
профессора.

•  Ежегодно при формиро
вании плана приема учитыва
ется региональный социальный 
заказ. В 2005 году по целевому 
приему поступили 142 юноши и 
девушки из отдельных районов 
Свердловской и других облас
тей Урала.

• В этом учебном году со
стоится первый выпуск на фар
мацевтическом факультете.

• За последние пять лет 41 
учебно-методическое пособие, 
изданное сотрудниками УГМА, 
вышло с грифом УМ О - учебно
методического объединения по 
медицине и фармации.

О рганизатор путешествия - НОМУС, учас
тники - все желающие.

Пассажиры постепенно заполняют ряды кре
сел. В ожидании отправления многие беседуют. 
Знакомые лица профессоров, преподавателей. 
Молодые лица студентов.

А вот и экипаж машины времени - юноши 
и девушки из совета Научного общества моло
дых ученых и студентов, именуемого коротко - 
НОМУС.

Некоторые из них заняты последней провер
кой навигационной аппаратуры. Они немного 
волнуются.

Их можно понять. Путешествовать - это всег
да ответственно и сложно. А уж во времени - тем 
более...

Но вот, наконец, дан сигнал отправления.
Проректор по научной работе профессор

В. И. Шилко произносит несколько напутственных 
слов. Они - о содержательной работе молодых 
ученых и студентов, которые в своей деятельнос
ти опираются на прочные традиции, сложившие
ся в нашем вузе за 75 лет его истории.

Например, в одном из соседних регионов 
похвастались, что третий год выпускают сборни-

развитии со многими подробностями рассказала 
профессор офтальмолог Екатерина Григорьевна 
Михеева. И вновь история родного вуза предста
ла в живых лицах. Первый заведующий кафедрой 
профессор P. X. Микаэлян. Ему еще приходилось 
вести борьбу с трахомой и наряду с этим - широ
кие научные исследования...

Эту традицию продолжила Екатерина Григо
рьевна, будучи заведующей кафедрой. А в 1981 
году она сделала первую в Свердловске и облас
ти операцию имплантации искусственного хрус
талика.

Сегодня у кафедры глазных болезней (зав. 
кафедрой профессор С. А. Коротких) сразу не
сколько клинических баз, здесь выполняется 
целый спектр современных операций. Только за 
несколько последних лет получено 18 патентов на 
изобретения.

- Я узнал для себя много интересного в докла
де Е. Г. Михеевой, - сказал мне позднее один из 
участников и организаторов встречи поколений 
клинический ординатор А. В. Виноградов. - Бук
вально откровением стали отзывы профессора
В. В. Фомина о микробиологе профессоре Лео
польда Генриховича Перетце.

МАШИНА ВРЕМЕНИ:
рейс по расписанию

ки работ молодых творцов. В медакадемии в этом 
году вышел уже 60-й объемистый том таких ста
тей! С 30-х годов действуют при кафедрах СНО, 
в них начинали путь в науку многие профессора, 
доценты... Эстафета учителей и учеников (по 
профессии, по творчеству и по жизни) развива
ется во времени.

...В иллюминаторе машины времени, точнее, 
на экране - огромное здание знаменитой боль
ницы. Наверное, эта фотография относится к тем 
годам, когда рядом еще не было современного 
кардиоцентра. Неподалеку протекала речка, еще 
не забранная в трубы и не упрятанная под землю. 
Рядом с ней тянулись грядки, поля, засаженные 
картофелем. А на самой речке старатели мыли 
золото.

Тем большим чудом казался врачам и их па
циентам словно перенесенный из будущего их 
настоящий дворец.

В рассказе профессора хирурга Нины Пет
ровны Макаровой оживает напряженная и труд
ная жизнь тех, кто работал здесь. Прежде всего 
профессора Аркадия Тимофеевича Лидского 
- основателя кафедры, с которой связана вся 
жизнь Нины Петровны Макаровой. Ее учителя. 
Уверенного и мудрого руководителя большой 
клиники, замечательного, искусного хирурга.

Но на этот раз Нина Петровна помогает тем, 
кто вместе с ней перенесся в минувший век, со
вершить неожиданное открытие. Мы увидели, 
как много способных учеников подготовил лидер 
школы уральских хирургов.

И самое примечательное. Каждый из учени
ков стал продолжателем одного из многих на
правлений, что зародились в школе учителя.

Как много лиц прошло на экране во время 
этого рассказа! И это все соратники, ученики, 
последователи профессора А. Т. Лидского.

Большинство этих снимков были сделаны 
во время обычных больничных будней. Хирурги 
почти не улыбаются. Усталые глаза... Такая ра
бота - возвышенная, романтичная... И очень зем
ная, трудная.

Небольшая остановка в пути. Во время нее 
студентка стоматологического факультета Екате
рина Замараева рассказала о наиболее важных 
направлениях в научных исследованиях на стома
тологическом факультете. -Преподаватели учат 
нас творчеству, - говорит она, - студенты учас
твуют в разработке и тестировании новых зубных 
паст. Опробуют новые технологии моделирова
ния зубных протезов. Снимают фильм о пародон- 
тальных операциях...» Сообщение озаглавлено: 
«Взгляд в будущее стоматологии».

Тему учителей и учеников продолжил сле
дующий экскурсовод во времени заведующий 
кафедрой нервных болезней и нейрохирургии 
профессор Владимир Петрович Сакович. Он 
процитировал знаменитого юриста и литерато
ра А. Ф. Кони, который сказал: «Большие люди, 
ушедшие из жизни, своим примером действуют 
как живые». Эти слова он относит к своему учи
телю профессору Давиду Григорьевичу Шеферу. 
Основатель уральской школы неврологов и ней
рохирургов подготовил 20 докторов наук. «Я был 
двадцатым докторантом, который защитил дис
сертацию под руководством Давида Григорьеви
ча», - сказал В. П. Сакович. А затем он презен
товал видеофильм, приуроченный к 100-летнему 
юбилею учителя.

На экране - будни нейрохирургов, освещен
ные мудрыми заветами наставника, да и всей его 
жизнью, которая предстает в фотодокументах и 
искренних отзывах людей, работавших вместе с 
Д. Г. Шефером и под его руководством.

Глазная лечебница имени знаменитого 
уральского доктора начала 20-го века Мислав- 
ского. Здесь первоначально располагалась ка
федра глазных болезней... О ее становлении и

(Согласно программе Виталий Васильевич 
Фомин должен был выступать раньше Екатери
ны Григорьевны Михеевой, но по-джентльменски 
пропустил ее вперед.)

А говорил заслуженный деятель науки про
фессор В. В. Фомин об удивительных парадоксах 
жизни. О том, как важно различать за внешней 
стороной суть человека и его дела.

Так скромны^, тихий, вечно погруженный в 
свои исследования микробиолог Л. Г. Перетц, ко
торый, казалось, не пользовался особой извест
ностью. был знаменит и почитаем коллегами во 
Франции и Германии.

Или. например, юному студенту могла пока
заться скучноватой обстоятельная лекция про
фессора Варвары Степановны Дубровой. Но 
каково же было его удивление, когда он впос
ледствии обнаружил во время одной столичной 
конференции, что многое из того, что здесь го
ворилось, Варвара Степановна предвосхитила в 
своих «скучных» лекциях, в своих исследованиях.

Хороший совет бывшего студента нынеш
ним!

Теплые слова о своем учителе профессоре
В. В. Фомине сказала профессор С. А. Царькова. 
И о том, как внимательно он отнесся к ее вхожде
нию в профессию врача и педагога.

...Идет Великая Отечественная война. Урал - 
опорный край державы. В Нижнем Тагиле днем и 
ночью делают для фронта танки. Академик Патон 
отлаживает здесь сварку брони. И он же, акаде
мик, обращает внимание, что сварщики из-за ус
ловий труда заболевают, и приглашает гигиенис
тов из Свердловского мединститута'.

Об этом и других драматических моментах, 
которые бывают в жизни людей, избравших 
этот путь в науке, в медицине, рассказала до
цент Л. В. Русяева.

Куратор НОМУСа профессор Л. А. Соколова 
напомнила имена многих славных терапевтов.

...Машина времени то ускорялась, то замед
ляла ход. Но это не сбои, нет. В этих шерохова
тостях - жизнь. Она ведь разная. Не гладкая.

Намечали одно время конференции. Но при
шлось задержаться «в начале пути». Шел ученый 
совет медкадемии, обсуждался порядок выборов 
ректора.

Еще один момент.
Большая аудитория наполовину заполнена. 

Так сказал бы оптимист. Пессимисты же сетова
ли, что наполовину пуста.

- Пришли те, кому это интересно, - сказал 
профессор В. И. Шилко. - Едва ли нужно кого-то 
загонять в зал против его воли...

... В музее истории медакадемии идет заня
тие. Энтузиаст собирания истории вуза доцент 
Н. М. Скоромец пригласил выступить с рефера
том о жизни и деятельности профессора Алексея 
Федоровича Зверева третьекурсницу лечебно
профилактического факультета Элину Харисову.

Обстоятельное, вдумчивое выступление.
Но это не сухой набор фактов. Чувствуется, 

что студентка не осталась равнодушна к самой 
судьбе незаурядного, самобытного, деятельного 
человека.

- Что вас, Элина, привлекло в профессо
ре А. Ф. Звереве?

- То, как он выбрал профессию. В детстве у 
него чуть не умерла сестра, но доктор ее спас. То, 
что он поехал учиться из Ирбита, жил впроголодь, 
работал. Какой сильный характер! И другие были 
испытания, он перенес туберкулез, но победил 
болезнь. Сильный человек. Я тоже хочу стать хи
рургом...

Трудно не согласиться, что большие сильные 
люди учат своим примером.

Репортаж из машины времени вел 
Д. БЫЧКОВ

Капли росы

О выставке живописи и графики, посвященной юбилею 
медакадемии, рассказывает зав. терапевтическим отделени
ем стоматологической клиники УГМА, к. м. н. Лариса Михай
ловна Герасимович:

- Я всегда восхищаюсь теми людьми, которые заняты напря
женной врачебной и педагогической деятельностью и в то же время 
находят душевные силы, чтобы заняться творчеством.

Вот один из старейших сотрудников медакадемии Иван Ильич 
Томилов. Я вижу, с какой любовью он воссоздает памятные ему пей
зажи Урала и других уголков Родины.

Такое же внимание к окружающему нас миру, к природе - и в 
представленных на выставке работах заведующего кафедрой нор
мальной физиологии, профессора Валерия Ивановича Банькова.

Одну из стен второго этажа клиники, где расположена экспо
зиция, организаторы выставки отвели картинам Михаила Алексан
дровича Хинко и его дочерей Светланы и Галины.

Михаил Александрович, ассистент кафедры, заведует невро
логическим отделением ЦКБ № 6, его дочери-близнецы - тоже вра
чи, совсем недавно окончили нашу медакадемию.

Живопись здесь - семейное увлечение. Дочери, конечно, сле
довали примеру папы, но их работы совершенно не похожи на то, 
что создает он, не дублируют его стиль. Да и друг друга Света и Галя 
не повторяют. А ведь близнецы...

Михаил Александрович давно избрал своим жанром портрет. 
Ему удается очень живо передать характер человека, его своеобра
зие...

А вот Света пишет романтические картины в стиле фэнтези. 
Ее, например, тянет изображать огонь как нечто таинственное. Это 
может быть пламя костра, преображающееся в загадочную птицу. 
Или горящая, оплавляющаяся свеча...

Свой взгляд и у Гали. Ее пейзажи несколько декоративны, ус
ловны, но тоже проникнуты романтическим настроением.

Давно и плодотворно работает в жанре пейзажа Игорь Алексан
дрович Мальчиков. Он представил много разных работ. В них - тре
петное, тонкое отношение к природе, стремление передать удивле
ние ее драгоценной красотой.

У этих работ можно задержаться. Есть во что внимательно 
вглядеться, есть что сопоставить.

Впервые выставил свои графические работы профессор Вла
димир Павлович Дитятев. Коллеги хорошо знают его давнее увле
чение поэзией.

И вот оказалось, что Владимир Павлович еще и автор остро
умных изошуток. Их тема - медицина, герои - медики.

Мой супруг к. м. н. доктор Игорь Станиславович Герасимович 
никогда не выпускает из рук карандаша. Рисует почти в каждую сво
бодную минуту. Удалось уговорить его выставить несколько работ: 
«Портрет старика», иллюстрации к «Двенадцати стульям» Ильфа и 
Петрова.

Своим представленным на выставке фотографиям я, конеч
но, оценку давать не буду. Насколько они удались автору, пусть 
судят зрители. Скажу только о том, что заставляет меня ловить 
в объектив фотокамеры удивительные подробности бытия. Это 
и ярко-красные ягоды калины, которые я неожиданно увидела 
весной в саду. Они пережили зиму, морозы и алели, как руби
ны. И капли росы, словно застывшие на темных ветках. И нежные 
бархатистые цветки медуницы, которые пробиваются к свету 
сквозь слой прошлогодней листвы.

Мне хочется заставить людей видеть красивое в обычном. 
Такое же стремление есть и у других участников выставки.
На снимках: работы Л. М. Герасимович «Капли росы»,
И. А. Мальчикова «Холодное утро», Г. М. Карякиной (Хинко) «У моря»
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На снимке: выступает хор медакадемии, руководитель М. А. Бектяшева. 

В репертуаре коллектива -  более 30 произведений

Посвящение в студенты
По сложившейся традиции этот праздник, День первокурсника, прохо

дил в прекрасном зале Дворца молодежи.
Открывая его, исполнявший обязанности ректора проректор по учеб

ной работе профессор С. В. Цвиренко пожелал вчерашним абитуриентам 
быстрее ощутить себя полноправными участниками большой и дружной 
студенческой семьи.

Праздник продолжается.
Принимается торжественное обещание студента медакадемии. Далее 

следуют другие ритуалы. Вручается символический рецепт (его прини
мает первокурсник фармацевтического факультета Павел Чекрыгин). Бе
лый халат вручается первокурснице педиатрического факультета Наталье 
Медведевой. Она получает его из рук отличницы старшекурсницы Натальи 
Колмаковой. Символическая зачетная книжка передается старосте I курса 
стоматологического факультета Эдгарду Бленду.

А еще первокурсники услышали пожелания, мудрые советы профес
соров, как надо учиться и жить.

Красивым, по-настоящему радостным сделали праздник выступления 
лауреата Международного фестиваля в Крыму хорового коллектива мед
академии. Прозвучали песни в исполнении солистов, выступили ребята из 
возрожденной команды КВН, была исполнена сцена из спектакля, постав
ленного театральной студией...

Своеобразную экзотическую тональность внесли в концерт студенты 
К. Хлыстова, Т. Кубрина, Д. Аронскинд, Ю. Азьмука, М. Власова из секции 
восточных единоборств, которой руководит кандидат философских наук, 
доцент Е. В. Власова.

Развлечение развлечением, но первокурсники увидели, какой много
красочный мир творчества раскрывается перед ними.

Вот небольшое интервью после концерта. Первокурсницы педиатри
ческого факультета говорят:

- Все понравилось. Было интересно. А когда выступал хор, мы про 
себя тихонько подпевали. Мы уже ходим на репетиции...

В КРУГУ ВЕТЕРАНОВ
Кажется, совсем недавно приглашала медакадемия в свои 

стены ветеранов вуза. Это происходило в связи с юбилеем По
беды.

И вот новая встреча. Она состоялась в музее истории 
УГМА. Повод - отмечающийся во всем мире День пожилого че
ловека и 75-летие УГМА.

Перед людьми, которые отдали работе в мединституте 
многие годы жизни, выступили исполнявший обязанности рек
тора проректор по учебной работе профессор С. В. Цвиренко, 
председатель совета ветеранов доцент А. Ф. Плышевская, зав. 
музеем доцент Н. М. Скоромец, профессора А. В. Харитонова,
С. С. Барац.

Ветеран спорта В. П. Порозов от имени районной адми
нистрации вручил памятный приз профессору А. П. Боярскому 
за успешное участие в спортивных соревнованиях... Не старе
ют душой ветераны!

Стихи, посвященные коллегам, прочитали профессор
B. П. Дитятев и врач-травматолог В. К. Карсканов. А сту
денты - участники центра эстетического воспитания и досу
га дали небольшой концерт. Искренне и трогательно звучали 
популярные песни в исполнении солистов Татьяны Жарковой, 
Алисы Вахловой, Андрея Петкевича и Ильдара Хасаншина. Вела 
концерт Екатерина Пяткова.

Слушатели очень тепло встречали все выступления.
Завершилась встреча чаепитием и дружескими беседами 

давних коллег.

О КН АМ И  
В ИСТОРИЮ

Много интересных свидетельств времени хранят музейные 
стенды. Вот, например, номер газеты, сохранившийся с далеких 
20-х годов прошлого века. Он целиком посвящен медицинскому 
факультету Уральского государственного университета - пред
тече нашей медакадемии. Тоща у медфака возникли проблемы с 
финансированием.

Пытаясь спасти факультет, его студенты даже поместили 
объявление о благотворительном концерте. Средства от биле
тов - в помощь факультету. Позднее все-таки, в 1924 году, факуль
тет был переведен в Пермь.

А еще в этом номере среди имен выпускников 1922 года 
можно найти имя будущего первого ректора Свердловского мед
института Петра Спиридоновича Катаева.

Старые газеты и фотографии, рукописные страницы и кни
ги - все это несет на себе живой отпечаток времени. Такими же 
реликвиями станут документы, которыми мы можем пополнить 
фонды, экспозицию музея сегодня.

С интересом музей посещают и наши ветераны, бывшие вы
пускники СГМИ - УГМА и сегодняшние студенты.

Здесь проходят встречи, занятия по курсу истории медици
ны. Здесь проводит беседы, экскурсии с первокурсниками зав. 
библиотекой Н. Г. Семенова.

Хочется назвать тех, кто создавал музей. Это доцент
C. М. Бриль, профессор М. А. Азина, доценты 3. М. Мельни
кова и В. П. Березин. Первоначально наш музей трудовой 
и военной славы (так он тогда назывался) квартировал в здании 
на Ленина, 16. С 1987 года музей истории вуза размещается в пре
красном здании библиотеки.

Сейчас музей пополняется новыми материалами. И это ес
тественно. Ведь история пишется сегодня, по горячим следам. 
Мне кажется, все коллективы кафедр должны внести в это свою 
лепту. Продолжайте начатое вашими предшественниками!

Это могут быть фотоснимки, монографии, новые материалы 
по истории научной школы, биографические материалы... Недав
но, например, в фонд музея были переданы награды ученого и хи
рурга 3. А. Шуваловой - ордена, медали.

Н. М. СКОРОМЕЦ, 
зав. музеем, доцент
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...А ТЕПЕРЬ 
ВОПРОС 

К ДЕКАНУ
Репортаж о празднике белого халата
На празднование Дня первокурсника новоиспеченных сту

дентов приглашают как гостей. Уважаемых. Почетных.
Слушайте, мол, смотрите, отдыхайте...
Праздник белого халата - это совсем другое дело. Здесь и на 

сцене, и в зале (прекрасном актовом зале медакадемии!) перво
курсники - главные действующие лица.

Ах, какие разные таланты они являют на сцене! Как горячо, 
темпераментно, яростно болеют, сидя в зале, за свои факультет
ские команды.

При всей нелюбви к модным словечкам, надо признать, что 
праздник белого халата эксклюзивный. Такого нет в других вузах.

Не сразу родилась его драматургия. Но сейчас сотрудники 
центра эстетического воспитания и досуга студентов Т. Е. Яруни- 
на, Р. Ю. Владимирова, М. А. Бектяшева нашли динамичную, жи
вую форму праздника.

Это состязание в творчестве, в умении действовать коман
дой.

Конкурсные задания были самые разные: «Визитка» (пред
ставление факультета), рецепт хорошего настроения, пародия на 
медицинскую рекламу, «О белом халате замолвите слово».

Много было удачных, остроумных шуток, юмора. Мягкого, 
без грубого зубоскальства.

Удачным был гимн белому халату, исполненный командой 
лечебно-профилактического факультета, «визитка» педиатричес
кого факультета.

Было и такое задание: «Ваш вопрос декану?»
- Вы не боитесь стоматологов? - спросили первокурсники 

своего декана Галину Ивановну Ронь.
- Я их люблю, - был ответ.
- Когда у детей проявляется чувство юмора?
- Примерно в два месяца, - отвечает декан педиатрического 

факультета Наталья Евгеньевна Санникова. - Тогда они начинают 
улыбаться. Ну, и уж точно - во время праздника белого халата.

Вопрос к Аркадию Николаевичу Андрееву был потруднее:
- Почему на лечебном факультет так мало мальчиков?

Декан попросил спрашивающую предоставить свой вариант 
ответа.

- Потому что они боятся таких, как я: умных и красивых! - голо
сом Эллочки Людоедки ответила девушка с нарочито раскрашен
ным лицом.

В зале активно болели за своих. Энтузиазм болельщиков 
тоже учитывался при подведении итогов. Вообще-то по этому 
показателю лечебный факультет заслуживал дополнительных 
баллов. Его деканат был представлен не только профессором
А. Н. Андреевым, но и зам. декана Аллой Викторовной Гетмановой 
и методистом Зоей Владимировной Ахьямовой.

Итог такой: на первом месте - будущие педиатры, на вто
ром - лечпроф, на третьем - фармфакультет, далее - медпроф и 
стоматологический.

Но вообще-то все заслуживают похвалы, у всех были удачи, 
интересные сценки, стихи.

В подготовке команд своих факультетов участвовали курато
ры - юноши и девушки, которые уже проявили свои способности в 
художественном творчестве.

Это Константин Рачев, Ильдар Хасаншин, Марина Василье
ва, Лариса Власова, Ульяна Свечникова, Дмитрий Игнатов.

Хорошей ведущей стала пятикурсница лечфака Мария Гла
дышева. Шестикурсник педиатрического факультета, бард и поэт 
Николай Шадрин обратился к первокурсникам на этот раз не в 
стихах а в прозе. Легко, остроумно, хорошо.

Д. БЫЧКОВ

Что... Где... Когда...
Этой осенью наша команда КВН участвовала в ежегодном 

фестивале «Уральская Шызгара». На старт вышли 36 команд. На 
следующий этап пробились 19. В том числе наш «Медгородок».

Хорошее название. И, надеемся, счастливое. После долго
го перерыва наши веселые и находчивые удачно стартовали. Мы 
просто рады за ребят!

Руководитель команды - студент горного университета Ар
тур Джапалов. Организаторы - наши ребята, студенты Дмитрий 
Игнатов, Константин Кекух, Никита Румянцев, Андрей Ярунин.

Как известно, победителем в игре «Что? Где? Когда?» в на
шем вузе стала команда лечебно-профилактического факульте
та (капитан - студент 5-го курса Артем Агеев).

Теперь ребят ожидает напряженная борьба на областном 
студенческом чемпионате по интеллектуальным играм.

Где? В УГТУ-УПИ. Когда? 18 декабря.
Кстати, Артему Агееву предстоит еще одно серьезное ис

пытание. Вместе со своей женой, сокурсницей Юлией, он будет 
представлять медакадемию на областном межвузовском кон
курсе «Самая обаятельная студенческая семья». Желаем этим 
замечательным ребятам успеха!

Р. Ю. ВЛАДИМИРОВА, 
сотрудник центра студенческого творчества УГМА
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